
据报道，曾获全国城运会吊环冠军的孙旭光退役之后生活艰辛，很长时间里靠打零工维持生
计。再次引发公众对专业体制下运动员文化教育的缺失、体操项目畸形发展的深思。

日前，在接受本报记者专访时中国女子体操队前队长、雅典奥运会女子个人全能铜牌获得者张
楠，对于自己做运动员时没有认真学习也非常后悔。现如今作为北京体操队教练兼副领队，她表示
在带队过程中格外重视队员的文化学习。她教育自己的队员，一定要学好文化课。相反，对于培养
运动员的目标，她却认为过程重于结果。 本版采写/新京报记者 田颖 实习生 胡莹
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张楠：
后悔没学好文化课 新京报：2006 年之后，

就很少有你的消息了，这期
间你在做什么？

张楠：还是在正常训
练、比赛，不过参加的都不
是特别重要的赛事。之后
没进北京奥运会，年龄慢慢
大了就不想练了。

新京报：是自己主动退
的 还 是 教 练 觉 得 你 不 合
适了？

张楠：自己不太想练
了，觉得没有坚持下去的动
力了。不过北京队这边还
是希望我能打全运会，我就
一直坚持到打完全运会。

新京报：2006 年，是你
人生的一个转折点。

张楠：算是吧。从丹麦
世锦赛回来之后我就被调
整到下面的组去了。换组
以后我天天哭。当时陆指
导（陆善真）的想法是跟我
谈 如 果 我 还 想 回 一 组 就
把我调回去，是我自己没
把握住机会，如果当时回
去了……

新京报：如果当时回去
了，北京奥运有戏吗？

张楠：我觉得希望会大
一点。

新京报：你是什么时候
知道彻底无缘北京奥运会？

张楠：比完奥运预选
赛。我还记得那次预选赛，
我是早晨第一个比的，特别

冷，穿着厚外套都哆嗦。但
是我整套动作完成得特别
特别好，落地很稳。那段时
间，我已经能够做到无论如
何都不会掉下来，特别像脚粘
在上面的感觉，绝对不会掉。

新京报：有人说你落选
是因为心理素质不太好？

张楠：也有。我相信不
是每一个平衡木项目优秀
的运动员都能拿到平衡木
冠军，平衡木只有 10 公分
宽，想得一多压力就会很
大，稍微一抖就会掉下来。
如果说我没能参加北京奥
运会，没能拿到奥运冠军，
或许就是我缺那么一点点
运气。

【淡出】 无缘北京奥运淡出国家队
2008年年初，还在做最后努力的张楠得知无缘北京奥运。坐在看台

上看着队友们比赛，她着急、羡慕、失落……五味杂陈。

新京报：做教练和做队
长差别大吗？

张楠：差挺多的，做队
长时考虑得少。现在不光
要想着队员，还要想着队里
的事情，很多琐碎事情都需
要做。

新京报：都有哪些琐碎
事情？

张楠：查房啊，督促队
员的文化课啊。自己做运
动员时体会不到文化课重
要。上课趴桌子睡觉，后来
胆子大了干脆不去上，现在
想想特别后悔。所以我就
教育我的队员们，一定要学
好文化课。我还会给他们
出题考他们。

新京报：在工作中感觉
最困难的是什么？

张楠：就是我想表达的
队员理解不了，所以我现在
更 多 需 要 的 是 耐 心 和 时
间。我刚刚退下来没多久
嘛！可是这些小队员还都
是刚起步阶段，有时候我会
急得想说：这么简单为什么
你就不能理解呢？

新京报：希望把自己的
队员培养到什么高度？

张楠：这个不重要，我
觉 得 更 重 要 的 是 这 段 经
历。因为我的教练刘指导
（刘群琳）也说过，过程往往
比结果更精彩。的确是这
样的，我那会儿追求的也是

结果，希望赶快拿到世界冠
军、奥运冠军，可是现在回
想起来这段经历是很多人
经历不了的，我们所受到
的这种伤病的痛苦、成功
的喜悦、激动的泪水，都是
一般人感受不到的。

新京报：有自己的执教
具体目标吗？

张楠：我们是四年一个
周期，我希望这个周期能培
养一到两名运动员进入国
家队。还有就希望我的队
员能参加全运会，有一个
很 好 的 表 现 ，去 展 示 自
己。当然希望可以看到自
己带过的运动员能够参加
奥运会。

【执教】 教育自己队员学好文化课

新京报：你拿过世锦赛
冠军，奥运会铜牌，应该说
经济条件还可以。为什么
你家现在还住不到 80 平米
的小房子？

张楠：我成绩好的时候
接的广告也很少，那时候奖
金也没有现在高。你要真
说拿多少，我也记不清了，
但不是很多。我跟我爸妈
也商量过这个问题，他们对
房子也没那么高要求，很知
足了。你也知道最开始我
们还一家三口挤在十几平
的房子里。

新京报：小时候你家经
济条件很差吧？

张楠：如果我没练体

操，可能到现在我们依然
住在十几平米的房子里。
备战雅典奥运会时候我受
伤了，都不敢跟家里说，怕
他们担心。后来他们知道
了，我爸每天骑车从石景
山到体育总局这边（30 公
里 左 右），给 我 送 汤 啊 什
么的。

新京报：可以谈谈个人
的感情生活吗？

张楠：自己有打算结
婚，有这种想法。

新京报：你在他面前会
有世界冠军的光环吗？

张楠：没有。我觉得除
了在赛场和工作上还会隐
隐约约有这个光环外，平时

就是一个普通人。
新京报：现在走大街上

有人认出你吗？
张楠：也有，很少。现

在 对 我 最 重 要 的 就 是 工
作，我喜欢体操，喜欢做教
练，人一生当中能做自己
喜欢的一件事非常难。其
实在我退役之前还有一个
梦想是做室内设计，当时
就想退下来之后去读中央
美院，但是我没有画画功
底，想想简直就是天方夜
谭。现在工作了，就更愿
意利用业余时间把它当做
一个爱好。我现在准备去
学画画，之后逐渐地去了
解这个行业。

【生活】 一家三口住房不足80平

■ 人物档案

张楠，女，1986年4月30日生于北京。中国女子体操队前队长。2003年世锦赛，获得女
子个人全能的铜牌，这是中国真正意义上的第一块体操女子个人全能奖牌。在第二年的雅
典奥运会上，她再次获得女子个人全能铜牌。2006年，20岁的张楠领衔中国女子体操队在丹
麦体操世锦赛上夺得团体冠军，从而实现了中国女子体操近53年的梦想。

现为北京体操队教练兼副领队。

2009年，张楠通过竞聘当上北京体操队教练兼副领队。以教练身份
回到体操馆，她说每次看到队员们犯自己曾经犯的错时都心急无比。

张楠现在和父母住在不足80平米的小房子。她也不觉得自己头上
有所谓的“光环”。她说在赛场、工作之外，她就是个普通人。

张楠最爱体操，最爱平衡木。 新京报记者 王嘉宁 摄


